

## RESEÑAS.

### Viana, V. (2021). López Ballesteros y la Guerra de la Independencia en Galicia. España: ChantreMyC – Marketing & Comunicación. 484 págs. Derechos reservados.

La “Historia local” ha sufrido en las últimas décadas un salto en popularidad y proliferación, ya que nos permite investigar sucesos ya estudiados anteriormente atendiendo a nuevas ópticas regionales. Esta proliferación no solo se ha experimentado en el ámbito académico, sino también en las obras de carácter más divulgativo, destinadas para el completo de la sociedad. En ambos planos, descubrimos hechos o personajes a menudo olvidados o invisibilizados en el pasado, frente a otros considerados, de manera injusta, más relevantes para lo que podríamos denominar las “Historias nacionales”. Tal es el caso de Luis López Ballesteros, al que el autor originario de Vilagarcía de Arousa, Víctor Viana, nos presenta en esta obra centrada en la Galicia de la Guerra de la Independencia.

La vida de Luis López Ballesteros fue, ante todo, la vida de un hombre apasionado por la política de su país. Ministro de Hacienda con Fernando VII, fundador del Banco Español de San Fernando y promotor del Conservatorio de Artes de Madrid, así como director de la Real Academia de la Historia y senador en tres ocasiones, López Ballesteros tuvo, además, una notable actuación en la Guerra de Independencia en Galicia tras la invasión francesa de la región en enero de 1809. Además, fue vocal de la Junta de Subsidios tras el levantamiento de la Comarca de Salnés, defendida militarmente por las denominadas “alarmas” (partidos formados por parroquias), las cuales también fueron diseñadas por él. Este es tan solo un breve resumen de lo tratado en el libro en torno a una figura indispensable para la historia de Galicia, ya que gracias a él Vilagarcía de Arousa fue, sin reservas, un punto de resistencia, por un lado, ante la Francia napoleónica, y de diplomacia, por otro, respecto a los aliados ingleses.

Para gusto del lector interesado, esta obra cuenta con una extensa bibliografía repleta casi en su totalidad de fuentes primarias consultadas con precisión por el autor, lo cual nos acerca sin reparos a documentos de la época que reflejan las propias ideas, opiniones y experiencias de nuestro gran personaje. En definitiva, López Ballesteros y la Guerra de la Independencia en Galicia nos sumerge a lo largo de sus casi 500 páginas en la Galicia

de principios del siglo XIX, encarnada en la biografía de una figura rescatada, con honores, del pasado.

*Lara Muñoz López*

Universidad Complutense de Madrid

[laramunoz@ucm.es](mailto:laramunoz@ucm.es)